

(LANOOO7) 000191465

SERGIO VILLALOBOS R. *Los Pehuenches en la vida fronteriza*, Ediciones Universidad Católica, 1989, 264 páginas.

El estudio étnico se ha convertido hoy por hoy en un tema recurrente y a veces conflictivo, acudiendo a la discusión los especialistas y los mismos involucrados, vale decir, nuestras propias comunidades indígenas. En este estado de cosas y estando cercanos a los 500 años del encuentro entre dos dispares mundos, el europeo y americano, se revitalizan las discusiones y posiciones de los diversos investigadores. Es precisamente en este contexto en que aparece la obra del profesor Sergio Villalobos, en un momento que nos miramos desde el interior y nos hallamos en la búsqueda de nuestros procesos de desarrollo cultural. *Los Pehuenches en la vida fronteriza* tiene precisamente la cualidad de poner de manifiesto la historia de una etnia olvidada.

La posición del autor es la de estudiar al grupo pehuenche dentro de un esquema más amplio que aglutina diversos tipos de relaciones y conflictos dentro del marco choque cultural. Nos referimos al ámbito de la vida fronteriza.

"Desde los primeros años de la conquista, los Pehuenches tomaron contacto con los españoles como derivación del comercio que tenían los araucanos de los llanos, esto es, de la Depresión Intermedia" (p. 26).

Para el autor existe un momento primero que involucra a hispanos y pehuenches. "El desplazamiento de la conquista a la región de Villarrica fue causa de los primeros contactos con los Puelches y su territorio en la cordillera y la otra banda y probablemente con los Pehuenches" (p. 27). Desde este momento las huestes cristianas debieron enfrentar a los indígenas de la cordillera y a los de la pampa patagónica.

Cuando la conquista se extendió al sector de las montañas, involucró ya de manera decisiva a los Pehuenches. "Por entonces, la resistencia de los nativos era general y obedecía a acuerdos entre ellos que, sin ser sólidos, daban trabajo a los conquistadores. Una prueba de ello es que mientras los Puelches y los Araucanos atacaban en el sector Austral, los Pehuenches y los Chiquillanes, instigados por aquellos, amagaban las posiciones de los Castellanos en la comarca donde después se fundó la ciudad de Chillán" (p. 29). Esta situación se mantuvo intermitente hasta promediar el siglo XVII cuando entran en escena los Pehuenches que se situaban al oriente de los Andes, los cuales, aliados a los Pampas, comienzan a asaltar las haciendas situadas casi a las puertas de Buenos Aires. El conflicto étnico ya no se sustentaba por la diferencia de dos mundos irreconciliables, sino que obedecía a una desesperada lucha por los recursos y, por ende, de sobrevivencia.

Como observa el autor: "Durante la época colonial estuvieron al lado de los Araucanos, con quienes se asemejaban, y otras veces en lucha con ellos. Vivían en conflicto con los Huilliches, especialmente los de las pampas, a quienes tenían bastante" (p. 59). Esta situación es en extremo importante, ya que dicha expansión constreñirá a los Pehuenches. El resultado de esto será una alianza casi permanente y beneficiosa entre Pehuenches e hispanocriollos. El medio ecológico cobrará importancia proporcionando recursos para el intercambio, las salinas se constituyen

Sergio Villalobos R., "Los pehuenches en la vida fronteriza" **[artículo] Luis Carlos Parentini Gayani.**

Libros y documentos

AUTORÍA

Parentini Gayani, Luis Carlos, 1958-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Sergio Villalobos R., "Los pehuenches en la vida fronteriza" [artículo] Luis Carlos Parentini Gayani.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile